

REVISTA  
CIENTÍFICA  
UNIVERSITARIA

# AD HOC

*Colaboración con el Observatorio Político sobre América Latina y el Caribe*



---

# NOTA EDITORIAL

La Revista Científica Universitaria Ad Hoc regresa a sus lectores. Con esta publicación arriba al duodécimo número, con el cual celebra su registro en el International Standard Serial Number (ISSN). La obtención del ISSN 3007-4502 es un reconocimiento a los buenos resultados que, con el esfuerzo y la dedicación de todo su equipo de trabajo, ha alcanzado la Revista en los últimos años.

Este lanzamiento entrega un Número Especial sobre la realidad política y económica en Latinoamérica, desde una perspectiva crítica y valorativa, con énfasis en el contexto político y geopolítico actual. Para esta edición, Ad Hoc contó con la colaboración del Observatorio Político sobre América Latina y el Caribe (OPALC), una plataforma permanente de investigación nacida en el Instituto Superior de Relaciones Internacionales “Raúl Roa García” (ISRI) y creada por el Dr. Elio Fidel López Velaz. El OPALC tiene como objetivo general evaluar, sistemáticamente, desde las dinámicas de un observatorio científico, los principales actores, partidos, organizaciones, propuestas de cambio o continuidad, y paradigmas, que conforman el mapa político de América Latina y el Caribe.

El primer artículo, “La agenda de seguridad pública de la extrema derecha en Latinoamérica. El regreso de la mano dura”, es de la autoría de Leandro Piloto Planas y Silvio Javier Jiménez Sánchez, estudiantes de

tercer año de la Licenciatura en Relaciones Internacionales del ISRI. La investigación propone un análisis de las agendas de seguridad pública de tres representantes de la extrema derecha latinoamericana: Nayib Bukele, de El Salvador; Daniel Noboa, de Ecuador y Javier Milei, de Argentina.

Seguidamente, se presenta el artículo “La estrategia político-militar de Estados Unidos hacia Ecuador y Perú en el periodo 2021-2023” del autor Carlos Raúl Bermúdez Medina, estudiante de tercer año de la Licenciatura en Relaciones Internacionales del ISRI. Esta investigación se interesa en identificar las principales características de la estrategia político-militar de los Estados Unidos hacia Ecuador y Perú durante el periodo 2021-2023.

Con su artículo “El triunfo electoral de Javier Milei. Anatomía de un proceso”, Alejandro Rodríguez Martínez, estudiante de cuarto año de la Licenciatura en Relaciones Internacionales del ISRI, realiza un análisis de la crisis económica argentina y examina el modo en que esta situación condujo al fortalecimiento y triunfo de la extrema derecha.

“Ley Bitcoin en El Salvador: ¿un proyecto apresurado?” es otra de las propuestas de este número. La autora, Amalia Pérez Alonso, estudiante de tercer año de la Licenciatura en Relaciones Internacionales del ISRI, presenta un interesante análisis

---

---

sobre las vulnerabilidades generadas por la Ley Bitcoin en El Salvador, desde su aplicación en el año 2021 y hasta el 2023.

A continuación, de la autoría de Laura Beatriz Rodríguez Castellón y Jeniffer Medina Crespo, estudiantes de tercer año de la Licenciatura en Relaciones Internacionales del ISRI, se propone el título “Modernización del Acuerdo de Asociación UE-Chile: ¿sostenibilidad ambiental y energética?” Esta investigación determina los factores esenciales que condicionaron el proceso de modernización del Acuerdo de Asociación UE-Chile, específicamente en materia de sustentabilidad ambiental y energética.

Para concluir el duodécimo número de la revista Ad Hoc, los estudiantes Evelin Patricia Jorba Garbey y Javier Ernesto Díaz Oyarzabal, de cuarto y segundo año de la Licenciatura en Relaciones Internacionales del ISRI, ofrecen el artículo “El segundo piso de la Cuarta Transformación en México. Factores condicionantes y perspectivas a corto plazo”. Este trabajo identifica los factores condicionantes del amplio triunfo de Claudia Sheinbaum en las elecciones de 2024 y las perspectivas de su gobierno en el corto plazo.

El Comité Editorial extiende su agradecimiento a los especialistas del OPALC por su incondicional ayuda en la revisión por pares a doble ciegas de los manuscritos presentados por los estudiantes.

Ad Hoc llega a su Duodécimo Número con el compromiso de continuar trabajando por la divulgación científica del estudiantado universitario, sobre la base del rigor y la excelencia, para la construcción y el desarro-

llo de una plataforma universitaria novedosa dirigida al intercambio de ideas y avance de la ciencia. Sin más, ponemos a su disposición el Número y esperamos que el lector disfrute de esta entrega.

*Carlos Raúl Bermúdez Medina,  
Director Ejecutivo de la Revista Científica  
Universitaria Ad Hoc.*

# SUMARIO

05

**LA AGENDA DE SEGURIDAD PÚBLICA DE LA EXTREMA DERECHA EN LATINOAMÉRICA. EL REGRESO DE LA MANO DURA.**

23

**LA ESTRATEGIA POLÍTICO - MILITAR DE ESTADOS UNIDOS HACIA ECUADOR Y PERÚ EN EL PERIODO 2021 - 2023.**

33

**EL TRIUNFO ELECTORAL DE JAVIER MILEI. ANATOMÍA DE UN PROCESO.**

49

**LEY BITCOIN EN EL SALVADOR: ¿UN PROYECTO APRESURADO?**

58

**MODERNIZACIÓN DEL ACUERDO DE ASOCIACIÓN UE - CHILE: ¿SOSTENIBILIDAD AMBIENTAL Y ENERGÉTICA?**

68

**EL SEGUNDO PISO DE LA CUARTA TRANSFORMACIÓN EN MÉXICO. FACTORES CONDICIONANTES Y PERSPECTIVAS A CORTO PLAZO.**